
 
 

 
 Verbale della Seduta dell’16 Ottobre 2023 della Commissione Speciale "Start-Up e Spin-Off" 
 

In data 16 Ottobre 2023, sulla piattaforma CISCO WebEx dell’Ordine degli Ingegneri di Napoli, alle 
ore 17.00 aprivano i lavori della commissione speciale "start-up e spin-off" coordinati dall'Ing. Flavio Farroni 
e dai vicecoordinatori Ing. Vittorio Trifari e Ing. Stanislao Grazioso.  

Accolti i presenti, il coordinatore Ing. Flavio Farroni procede con i saluti e cede la parola al 
consigliere Vittorio Trifari che illustra l’ordine del giorno incentrato sul tema del food. 

In seguito, l’Ing. Farroni introduce al tema della location dell’evento prospettando come possibile 
scelta quella della facoltà di Agraria dell’Università di Napoli Federico II, con la quale il vicecoordinatore Ing. 
Stanislao Grazioso ha avviato i primi contatti. Segue l’ascolto dei feedback provenienti dalla Commissione 
per ulteriori suggerimenti. L’Ing. Mocerino propone, a sua volta, il museo di Pietrarsa a Portici con il quale 
ha contatti da poter attivare ma l’Ing. Farroni sottolinea, in ogni caso, come la Commissione non disponga 
di un budget per il pagamento di eventuali costi legati alla location ed evidenzia l’interesse a scegliere una 
sede per l’evento che sia in linea con il tema proposto. Il dott. Massimo Varrone si introduce proponendo di 
tenere sotto controllo anche il polo Cassa Depositi e Prestiti in sinergia con la Regione Campania per 
identificare l’opportunità di utilizzo di una sede logistica del polo Agri Tech cui afferiscono le due entità. La 
scelta, al momento, ricade sulla sede di Agraria come primo riferimento. 

L’Ing. Farroni passa all’analisi della scaletta dell’evento indicando la necessità di identificazione di 
ospiti per i talk e l’intervista previsti dall’evento. Il dott. Varrone propone di interloquire con l’ecosistema 
dell’incubatore Terra Next di San Giovanni a Teduccio, quale ottimo bacino di startup sia per la Call4Ideas 
dell’evento, sia di potenziali ospiti dell’evento. L’Ing. Grazioso e l’Ing. Trifari fanno rispettivamente 
riferimento, in tal senso, alle startup Evya e CoffeeFrom quali realtà di successo che possano condividere le 
proprie storie. Riallacciandosi al tema delle sfide del settore, lanciato nell’edizione precedente dell’evento 
sull’economia del mare, l’Ing. Trifari propone di contattare la startup Percorsi di Vino al fine di monitorare 
l’interesse ad un coinvolgimento nell’evento. Parallelamente, l’Ing. Farroni prospetta la possibilità di 
coinvolgimento di personaggi dal mondo del food (es. chef).  

Si inserisce l’intervento del dott. Varrone che propone come tema da seguire quello della 
blockchain legata alla tracciabilità della filiera del food. In tale contesto di indica il nome di Francesco 
Martusciello quale riferimento con esperienza sul tema (tracciabilità della filiera della ditta “La 
Fiammante”. Sempre sul tema della blockchain si inserisce nel discorso l’Ing. Vittorio Stile, 
precedentemente tutor per formazione aziendale in ambito Industria 4.0 sul tema blockhain, il quale 
riporta il suo punto di vista. Inoltre, nell’ambito della discussione sul tema, viene citato il nome di Pino, 
Coletti, CEO e Co-Founder di Authentico, quale figura che possa raccontare, nello storytelling del 
“traghettare dal vecchio approccio a nuovo approccio”, la propria storia in ambito di tracciabilità blockchain 
nel settore Industria 4.0 (e futura 5.0). 

Viene quindi proposta la seguente scaletta dal Coordinatore Ing. Farroni con il supporto del dott. 
Varrone: 1) intervento in termini di scenario e sue evoluzioni da affidare, potenzialmente, al dott. Alex 
Giordano; 2) intervento sull’innovazione della materia del food, coinvolgendo realtà di successo quali Evya 
o CoffeFrom, oppure chef; 3) intervento sul trattamento della materia e delle sue informazioni, 
coinvolgendo le realtà di blockchain rappresentate da Francesco Martusciello o da Pino Coletti. 

Si passa alla discussione in merito alla Call4Ideas per startup, ormai tipica per questo tipo di eventi. 
L’Ing. Trifari illustra lo schema organizzativo da seguire per l’evento in cui verranno presentate 6 startup, in 
30 minuti, selezionate dalle applicazioni ricevute in relazione alla Call. L’Ing. Trifari e l’Ing. Farroni chiedono 
alla commissione eventuali riferimenti da poter contattare. Anche in questo caso il dott. Varrone sottolinea 
l’importanza del collegamento con le startup dell’incubatore Terra Next. Vengono poi citati altri esempi da 
poter coinvolgere nell’evento, tra cui una afferente al gruppo del prof. Pierluigi Rippa, nonché l’incubatore 
di Salerno Incibium. 



 
 

Si procede con la raccolta dei feedback, da parte dell’Ing. Farroni, sul precedente evento della 
Commissione di giugno, evidenziando le caratteristiche positive dell’evento e la buona organizzazione 
dell’agenda e dell’alternanza di speaker.  

Viene, successivamente, trattata la questione della pagina LinkedIn della Commissione quale tema 
al momento in standby. Sia l’Ing. Mocerino che l’Ing. Stile evidenziano la necessità, pena un effetto 
controproducente, di un team di un almeno un paio di persone al fine di curare i contenuti e la produzione 
della suddetta pagina. L’Ing. Farroni propone di tenere il tema della comunicazione LinkedIn della 
Commissione ancora da parte per il prossimo futuro. Infine, l’Ing. Grazioso propone di favorire la 
comunicazione attraverso i canali social degli iscritti.  

Si passa, quindi, all’ultimo punto all’ordine del giorno relativo alla possibilità di attivazione di corsi 
promossi dalla Commissione. L’Ing. Trifari, supportato dall’Ing. Mocerino, riprende il tema del “Toolbox 
dell’imprenditore” quale punto di orientamento per i giovani iscritti in un eventuale percorso di startup, il 
tutto, magari, in collaborazione con altre Commissioni dell’Ordine (es.: Commissione Gestionale). Sul 
versante tecnico-organizzativo sia l’Ing. Mocerino che l’Ing. Cusati, espongono le proprie esperienze in 
relazione all’organizzazione (diretta o indiretta) di corsi nell’ordine. Da un lato viene indicata un’attività di 
sponsorizzazione da parte di aziende o enti terzi, dall’altra si racconta dell’esperienza di un corso di 
formazione in Project Management in cui il corso era finanziato dalle quote di iscrizione dei partecipanti. A 
tal proposito, l’Ing. Farroni propone di stimolare l’attivazione di contatti con possibili enti di formazione allo 
scopo di identificare opportunità formative da incanalare nell’Ordine e sponsorizzate dalla Commissione 
Startup e Spin-Off. 

Prima della chiusura, il dott. Varrone propone di incrociare le date proposte per il prossimo evento 
della Commissione con i prossimi eventi in programma presso l’Incubatore Campania NewSteel. Ne 
consegue la conferma della finestra tra il 5 e il 7 dicembre come plausibile orizzonte temporale per 
l’organizzazione del prossimo evento della Commissione. Infine, l’Ing. Trifari sollecita i presenti all’utilizzo 
del canale WhatsApp della Commissione per lo scambio di informazioni e contatti sul tema del prossimo 
evento della Commissione, esortando alla promozione delle stesse sui canali social personali dei membri 
della Commissione per una maggiore eco mediatica. 

In chiusura, l’Ing. Flavio Farroni procede con i saluti e alle ore 18.00 circa viene chiusa la sessione.  
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